



TERESA LOSADA

FMM



بَيْتُ الثَّقَافَةِ
FUNDACIÓ BAYT AL-THAQAFÀ

Teresa Losada (1943-2013). Monja franciscana, gallega de nacimiento y catalana de convicción, doctora en Filología Semítica por la Universitat de Barcelona. En el año 1974 decidió dejar la vida académica y empezó a compartir su vida con personas inmigrantes de origen árabe y musulmanas, que ya entonces eran nuestros vecinos y vecinas en Catalunya.

Teresa Losada fue pionera en la atención a la inmigración, el trabajo comunitario, el diálogo intercultural y el diálogo interreligioso.

Fundadora de Bayt al-Thaqafa, con sede en Barcelona y en Sant Vicenç dels Horts, Teresa vivió y nos enseñó a vivir la acogida y la apertura a la diferencia y a compartir la vida cotidiana, reivindicando la dignidad y los derechos para todas las personas sin distinción. Fue pionera en entender la diversidad como una característica del siglo XXI.

Bayt al-Thaqafa es un espacio de referencia comunitaria que pretende influir en la sociedad, en las políticas públicas, en el discurso mediático, siempre a favor del derecho a migrar, de las personas, de la riqueza de la pluralidad. Un espacio que pertenece a todas las personas que lo construyen siguiendo el legado de Teresa de reconocimiento del otro y en el otro.

Recibió numerosos galardones y reconocimientos, como la Creu de Sant Jordi, el Memorial Cassià Just o el Premi Mourier entre otros, pero sin duda, lo más importante es la memoria y el agradecimiento que tantas personas sentimos por haberla conocido y compartido una parte de la vida con ella.

Todas las organizaciones saben
qué hacen,
algunas organizaciones saben
cómo lo están haciendo,
pero hay muy pocas que saben
porqué hacen lo que están haciendo

Simon Sinek





Si estás leyendo este documento, ante todo, ¡¡siéntete muy bienvenido, bienvenida al Bayt!!

Quizás nos acabas de conocer, o puede que ya haga un tiempo que formas parte de la familia Bayt. En cualquier caso, nunca está de más recordarnos **de dónde venimos**, para saber también a dónde vamos. Y venimos de Teresa, que hoy, en 2023, hace ya 10 años que murió.

Murió pero nos dejó con plenitud de vida y esperanza. Nos dejó un **legado** que seguimos atesorando y (re)construyendo. Y es momento de **recordarlo y de reivindicarlo**. Un buen momento para recordar qué somos. Y en momentos así no nos queda más que **encomendarse a la memoria de Teresa, a su voz**.

La vida eterna empieza aquí.

Todo lo que hacemos aquí
también es eternidad

Conforme más tiempo pase de su muerte, más necesario será recordarla. A ella, a su vida y a sus palabras, que siguen siendo plenamente vigentes, elocuentes como cuando ella estaba físicamente con nosotras y nosotros, porque es nuestra obligación mantener su patrimonio.

Estas páginas, no pretenden explicar qué hace Bayt al-Thaqafa, –que ha cambiado y seguirá variando a través de los años–, ni siquiera cómo hacemos lo que hacemos, sino que quieren explicar por qué y para qué hacemos lo que hacemos. Quieren explicar lo que somos, nuestra identidad, lo que da sentido a nuestra existencia, nuestra alma, aquello que nos constituye. Y para eso, no hay mejor manera que escuchar a Teresa.

“Esto es lo que anhelamos: ser como los y las demás, ser más que islas, tender puentes entre las diferentes sensibilidades, condiciones, hábitos, ideologías y religiones; porque lo que verdaderamente nos une no es nada más que el afecto y el reconocimiento.”

Teresa Losada

La Historia del Bayt es una **historia comunitaria**, pero es también una historia de **liderazgo**: Teresa era el porqué. ¡Todo empieza en el por qué! Su alma estaba llamada al **encuentro**. Con toda la humanidad en general, y con el Islam y las personas musulmanas en particular. Un espíritu llamado a construir y a formar parte de una comunidad posible, diversa, intercultural e interreligiosa. Y el Bayt es el reflejo de su forma de ver el mundo. Igual que ella, **el Bayt va de tender puentes, de romper muros**. Nuestra causa es el valor de la diversidad.

“La diversidad se mantiene gracias al intercambio, a la inteligencia del diálogo, al fomento de los valores universales que han de convertirse en valores comunes.”

Tahar Ben Jelloun

Teresa no vive el fundamento del Bayt como un punto de llegada, sino como un origen vivo que se crea y recrea respecto a las necesidades de la comunidad. Por eso no queremos poner el acento en qué hacemos, que será cambiante según la comunidad

evolucione, sino en por qué lo hacemos. Y lo hacemos porque queremos **impulsar la igualdad de derechos y de oportunidades**, porque queremos facilitar a todas las personas la posibilidad de aportar al colectivo. Y para eso, hay que estar, como Teresa, siempre en la escucha, en una escucha activa, que facilita dar voz pública a la comunidad.

Teresa tenía la habilidad de la atención. Estaba **atenta a las necesidades de cada persona y de la comunidad** y sabía leer su tiempo, escuchar a su tiempo. Era consciente de su presente a la vez que profética. Empezó a trabajar con la inmigración cuando aquí éramos emigrantes, cuando ni siquiera éramos todavía un país de acogida con conciencia de serlo.

Los dos elementos constitutivos del Bayt son la **vocación de servicio y el universo árabo musulmán**. Ella perteneció a una orden misionera (¡¡qué exótico concepto en el siglo XXI!!) pero entendió que su misión estaba cerca, a su lado. Ese sentido misional la llevó a encontrar su misión en la vida. Y **su misión fue la acogida y el encuentro**, desde la fe. Y el Bayt fue el instrumento para desarrollar esa llamada.

“En las sociedades democráticas las migraciones plantean otro reto: cómo integrar a las personas inmigrantes como ciudadanas de pleno derecho. Hablar de ciudadanía es abordar la cuestión de la participación social como deber y derecho.”

Teresa Losada

Su misión fue dar acogida a la esperanza de personas que venían buscando un futuro posible para para sí mismas y para su gente. Su misión fue también reforzar a la comunidad para conseguir la plena ciudadanía. Construir dignidad, hacer escuchar su voz, reivindicar derechos, reclamar participación política y social. Disfrutar de un lugar en el mundo.

“La hospitalidad es signo de humanidad. El dispuesto a la hospitalidad es de algún modo el que se siente peregrino. Para el que está acomodado el ‘otro’ se convierte en hostil y adversario. Todos somos caminantes, peregrinos.”

Teresa Losada



Y lo hizo compartiendo la vida. Esa era la forma de estar en el mundo de Teresa: por eso Sant Vicenç dels Horts, trabajar en la fábrica, conocer a las familias... su visión del Bayt no era: "yo tengo un lugar en el que tú vienes y te doy un servicio", sino "yo comparto la vida contigo".

"Una cosa es estar para las personas inmigrantes y la otra es estar con las personas inmigrantes. El paso no es fácil. Nos podemos poner en el sentido de que damos, de que somos... hay que hacer el paso."

Teresa Losada

Los movimientos migratorios son hechos. Son cosas que pasan. Nos equivocamos si pensamos que los hechos los podemos describir de una manera objetiva. Los vamos a describir en base a nuestra mirada.

La mirada de Teresa respecto a la inmigración es una mirada en positivo, que no pone en el centro tanto el hecho migrante sino a la persona migrante. Esa es la gran diferencia en su acercamiento. Habla desde lo sociológico, desde lo religioso, desde lo reivindicativo,

desde lo cultural, desde lo demográfico, pero sin teorizar, sino desde **la experiencia de compartir la vida**.

Teresa nos sigue hablando cada día. Nos habla su obra "por sus obras los conoceréis". Teresa construyó, nos dejó palabras y nos dejó obra. Era persona de pensamiento y de acción. Y nos quiso a todas y todos, en concreto, en particular, en persona. No quería a las personas migrantes, que también, quería a esas personas concretas, quería a la gente con la que vivía, con la que compartía el día a día. No teorizaba, vivía, y al vivir, con su sensibilidad y su inteligencia iba más allá, construía.

"Las leyes están no solamente para ser cumplidas, sino también para ser cambiadas cuando la justicia y la obligación moral lo exigen."

Teresa Losada

Si hay un principio que define a Teresa de manera contundente es **la acogida**. En estos 10 años hemos vivido grandes cambios políticos y sociales que han impactado

fuertemente en los movimientos migratorios: la emergencia climática, las crisis económico financieras, la aparición de nuevos conflictos bélicos mientras antiguas y largas guerras se han quedado enquistadas, la crisis de confianza en las instituciones... Nunca en nuestro país se había invertido tanto en dar acogida y protección, y nunca habíamos sido tan conscientes de las muestras de racismo, de discriminación, ni tanto de nuestros derechos y de nuestro ser ciudadano.

"Estamos en una sociedad del miedo. Hay que dar un salto. Hay que romper barreras."

Teresa Losada

Lamentablemente el propio sistema de acogida nos lleva frecuentemente a legitimar y normalizar un método de selección de quien merece recibir acogida, disfrutar de ese privilegio y corremos el peligro de ser cómplices de alguna manera. **Teresa jamás puso**





en duda el derecho a la acogida, sin juzgar el nivel de dramatismo de cada historia personal, ni preguntar, ni necesidad de que nadie demostrara su necesidad de acogida.

“Mientras sigamos señalando a la inmigración como causa de nuestros males, estamos apuntando a más tragedias y más naufragios. La inmigración no es la causa, sino la consecuencia de un sistema económico mundial radicalmente injusto. Es aquí donde debemos poner el ojo, la inteligencia y el corazón.”

Teresa Losada

Si has llegado a Bayt al-Thaqafa has llegado **a casa**. Has llegado a una comunidad de personas movidas por el deseo y la voluntad de la acogida. Has llegado a una comunidad movida por la aspiración a la dignidad de todas las personas. Lo que tenemos en común aquí es la convicción de que la diversidad es riqueza, la igualdad es irrenunciable y que **no existe “lo suyo”, porque también es “lo nuestro”**.

“Las culturas no son bloques de hormigón; funcionan mediante flujos, lugares y espacios de tránsito. Se enriquecen recíprocamente sin que seamos plenamente conscientes de ello.”

Tahar Ben Jelloun

Muchas personas, conciudadanas nuestras viven entre dos mundos de una manera crónica. ¿De dónde soy? ¿Cuál es mi lugar, mi casa? ¿El origen? ¿El futuro? El Bayt pretende ser el hogar como refugio y como espacio compasivo, de posibilidades donde espantar al desarraigo.

“La diversidad cultural es un hecho; existe y se desarrolla en silencio a través de las acciones y gestos de los hombres y mujeres. La diversidad se mantiene gracias al intercambio, a la inteligencia del diálogo, al fomento de los valores universales que han de convertirse en valores comunes.”

Tahar Ben Jelloun

Casa, sí. Y casa **"de cultura"**, ese espacio mental, sentimental, vital, colectivo que es la cultura. Un espacio de oportunidades, de intercambio. Teresa rompía con los límites, con las fronteras. Ella tenía afán por no poner límites entre las personas, y compartía la vida, su propia casa, el Bayt, la intimidad, a la vez que respetaba la intimidad de todas las personas.

Al-Thaqafa, la cultura. Ese conjunto de atributos, idiomas, tradiciones, de creencias, dinámicas y cambiantes,

vivas, que configuran una forma de estar y ver el mundo. Y también de prácticas religiosas, que configuran las formas individuales y colectivas de expresar la fe y la trascendencia.

"(la religión) En su fuero interno es una identidad, un refugio contra el exilio; una cultura para poder vivir y sentir menos soledad en tierra extranjera."

Teresa Losada



Y ahí también Teresa halla el encuentro. En el **diálogo interreligioso** que vive más allá de lo teológico, lo vive como un espacio en el que aprender, en el que saber más sobre las demás personas y sobre una misma, sobre su propia fe y su religión, un espacio nuevamente de reconocimiento y de valor en el que el encuentro es entre iguales.

“Convertir todas las religiones al Dios vivo y verdadero. Dios es el mismo. Cuanto más profundices en otras religiones, más llegas al corazón de la tuya.”

Teresa Losada

Teresa recoge una larga tradición en la Iglesia, pero una tradición no exenta de complejidad, en la que ella se adelanta a su tiempo. Es su capacidad profética, de ver la necesidad, casi urgencia, del diálogo de civilizaciones, de religiones. Y en ese diálogo reconoce el valor directo de las personas. A Teresa le interesa el Islam genuinamente, lo reconoce como palabra de Dios y por tanto, de salvación. Rompe también el muro de las religiones, pero le interesan también las personas musulmanas, hombres y mujeres con los que

comparte vida, alegrías, celebraciones, penas, sufrimientos, nacimientos, muertes, bodas, enfermedades. Ella lo vive como una gran suerte y un privilegio, como la gran gracia de su vida.

“No basta la mera tolerancia, sino la convivencia cálida, la acogida, la complementariedad. El diálogo nunca daña; sin embargo, los imaginarios, las falsas percepciones son aliados del rechazo y de la intolerancia. Todo esto implica liberar los valores religiosos de las injusticias de la historia, una empresa perpetua que hay que aplicar a cada día y a cada acontecimiento.”

Teresa Losada

El Bayt es su creación, que quienes hemos recogido su legado, salvaguardamos y recreamos. Pero es **su esencia**. Lo construyó a lo largo de años y no sin dificultades, pero de manera decidida, convencida, constante. Estando. Hay que estar, así de simple y de complicado en la era de la productividad. **La esencia es el estar en tu tiempo, con tu gente.** Y la esperanza vivida desde lo colectivo produce grandes transformaciones.

“Las migraciones piden un cambio mental. Piden un espacio cordial.”

Teresa Losada

Como decía Paolo Freire “una persona no se transforma sola, una no transforma a otra, sólo nos transformamos juntas” y Teresa, desde la humildad, busca afectar la vida de las personas que tiene alrededor. Influye en la intelectualidad, en la política, en la gestión pública, en la Iglesia, en la sociología de las migraciones, en espacios de fe, en su orden religiosa, en personas vinculadas al Bayt como voluntarias, profesionales, curiosas, personas que acuden a las actividades, pero lo hace desde el ejemplo, sin pretensiones ni estridencias. No da lecciones: ¡¡da vida!! E influye sin pretenderlo, no busca reconocimiento, busca **que lo colectivo se reconozca a través de su voz**, se hace instrumento, pero sin interés en su reconocimiento personal, a pesar de haberlo tenido. Usa su prestigio y su relevancia para ponerla al servicio de las personas y de las causas que no tienen voz.

“Millones de personas están obligadas al exilio en tierra extranjera, lejos de su cielo y de su suelo, por el mero hecho de sobrevivir.”

Teresa Losada

En la vida de Teresa no hay fronteras. De ningún tipo. Tampoco en la manera de desarrollar su vida cotidiana. Disuelve las fronteras: no hay dentro/fuera, ellos/nosotros, como tampoco distinguía cuando estaba haciendo una actividad de sensibilización, o cuando estaba con las personas en un aula, o cuando escribía.

Había en ella una manera de estar en el mundo, que la llevaba a estar siempre en una misma actitud de encuentro. Toda ella era una corriente de pensamiento, sentimiento y acción constante, coherente, imbuida de la acogida: no tenía que hacer acogida, era acogida.

“La humanidad tiene que ir por el camino de entendernos.”

Teresa Losada



Tenía una gran capacidad intelectual, de hecho fue una gran académica, y tenía múltiples registros, pero un único relato: su mensaje era el mismo para todas las personas, fuera alguien poco alfabetizado, o con escaso conocimiento del idioma, o un catedrático universitario, igual cuando daba una charla que cuando recibía a alguien en su despacho. A todo el mundo trataba desde el mismo respeto y misma curiosidad y su mensaje era el de la utopía concretada en su presente: la necesidad de **construir un mundo diferente**, basado en los Derechos humanos y en la igualdad y en la dignidad.

“Que no nos acostumbremos nunca a ver a mujeres, hombres, niñas y niños en la oscuridad de la noche en una travesía incierta buscando un nuevo horizonte y nos empuje a anhelar el amanecer de un nuevo día en el que los que llegan en pateras sepan que llegan a su propia tierra, a su lugar, que es también el nuestro, siempre vinculados a todo hombre y mujer.”
Teresa Losada

Los valores de Teresa, la base del Bayt son **la acogida**, tan evangélica como de humanidad básica, estar con quien necesita de ti, **la igualdad** entre todas las personas, como forma de dignificar la diversidad y **la justicia**, que lleva a una sociedad integrada e integradora.

En la sociedad que construye Teresa no cabe tener personas con diferentes derechos y oportunidades, porque **todos somos nosotros**. Su mirada profética al siglo XXI es apostar por una sociedad plural en la que todos y todas somos esenciales, imprescindibles.

“Dios no puede abandonar a nadie.”
Teresa Losada

Y la inspiración es para Teresa la religión. Como lugar de encuentro –¡otra vez la acogida!–. La trascendencia, la experiencia de Dios diversa y diversamente explicada por contextos sociales y políticos. La religión como lugar en el que la gente conecta desde diferentes maneras de acercarse a lo espiritual y a Dios.

El Bayt se funda, lo funda Teresa con sus hermanas, compañeras de vida, con la intención de que ese **lugar de encuentro en la trascendencia** sea un lugar de encuentro aquí, en la vida cotidiana y **en la realidad personal**, por eso el Bayt es un lugar en el que se construye comunidad, una comunidad construida desde años de vínculos profundos.

Conocerse a sí mismo o a otra persona es saber qué espera de verdad y es por eso que las actividades, los servicios que ofrece

el Bayt; y que siempre aspiran a la máxima excelencia y calidad, Teresa los diseña desde las necesidades y de forma comunitaria. No es un "nosotros ofrecemos", sino un "la comunidad, en la que yo estoy inmersa, viviendo, de la que formo parte, demanda". El papel de Bayt es estar, **acoger la demanda** y ver qué se puede construir.

En la experiencia migratoria todo es suficientemente difícil como para poner toda la energía y suficientemente posible como para





poner toda la esperanza. El Bayt es un lugar de **esperanza**, de esperanzas, un lugar en el que uno tiene **dignidad de origen**, sea cual sea, **dignidad por ser quien es**, sea cual sea su situación personal en su presente, por ser persona y **perspectiva de futuro**. Eso es el Bayt de Teresa.

“Empecemos por reconocer y valorar la cultura de sus familias para que, a fin de cuentas, esta maleta invisible y muda se abra a plena luz del día y se convierta en una fuente de respeto y dignidad.”
Teresa Losada

Una idea fundamental en Teresa es el **conocimiento y el reconocimiento de las raíces**. Por eso las clases de árabe, de urdú, las de Islam, la relación con las mezquitas, la celebración de las festividades religiosas, etc. Es el reconocimiento de que aquello que tú traes, tu bagaje, lo que aportas a las sociedad tiene valor, y como tiene valor, hay que mantenerlo, hay que hacerlo crecer, hay que reivindicarlo, porqué es patrimonio tuyo y nuestro. Ella sabe que las lenguas nos sirven para expresar nuestras emociones,

recordar nuestros pasados y desarrollar nuestras culturas. Embellecen la realidad con la literatura y son formas aglutinadoras de significado. Son, por lo tanto, depósitos de pensamiento a preservar y agrandar.

No somos una escuela de idiomas, tampoco cuando damos clase de catalán o castellano, lo importante no es principalmente el aprendizaje lingüístico, sino **dar herramientas** para que esa acogida sea calidez y sea guía para desarrollar futuro personal y social.

Al principio y al final se trata simplemente de recordar lo que nos decía Teresa: sus palabras, porque si estamos aquí es por ella, y después de diez años, ella nos sigue hablando, y **el Bayt no sería lo que es si nos importara más qué hacemos que porqué lo hacemos**. Estas razones, poco tienen que ver con objetivos, con planes estratégicos, con planes de acción... sus razones son la vida y su manera de entenderla, **su manera de acercarse al otro**. Eso es lo que distingue al Bayt, nuestra manera de acercarnos al otro y vivir con el otro. Eso es lo que nos diferencia de cualquier lugar en el que se prestan servicios.

"Solidaridad con todas las personas y con todo, sin ninguna frontera exterior ni interior, con el convencimiento de que si lo hacemos así, nos entenderemos de forma fraternal, progresaremos conjuntamente y nos atreveremos a dejar el frío invierno y entrar en la incipiente primavera."

Teresa Losada

La manera de no perdernos en el camino es, para Teresa, estar allí donde se nos espera y donde se nos necesita. Somos donde estamos, como quienes han migrado.



Todas las personas somos emigrantes. Todas estamos de paso.

Para profundizar sobre la figura de Teresa Losada:

Alonso, J. (2012).
El diálogo de la vida cotidiana.
El testimonio de Teresa Losada.
Cuadernos Cristianismo y justicia.



Llisterri, J. (2011, 12, 18).
Teresa Losada: "Veig la mort
sense cap por". *Catalunya Religió.*



Toda la documentación sobre la obra y pensamiento
de Teresa Losada se conserva en el archivo del
ayuntamiento de Sant Vicenç dels Horts.



بیتنا للثقافة
FUNDACIÓ BAYT AL-THAQAFÀ